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 جزء الحفظ المقرر
لِلَّذِينَ  26 ةة يونس من الآيسور

 ...  أحَْسَنوُا الْحُسْنىَٰ وَزِياَدَة  

وَإلِىَٰ مَدْينََ  84 ةيالآ هودإلى سورة 

 .أخََاهُمْ شُعيَْباً
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 المطلب الأول: أحكام الاستعاذة والبسملة 
 أولًا: الاستعاذة:

 وهو الاعتصام والالتجاء والتحصن. العَوْذ،هي مصدر استعاذ أي طلب لغة:  
 عبارة تحصل بها الاستجارة والامتناع بالله تعالى من الشيطان الرجيم.اصطلاحا:  

: كلمة العلماء متفقة على أنها مطلوبة قبل الشتروع يي التلاوة امتاالا   من حيث التلاوة  حكم الاستتعاذة    
يْطَانِ    :وستتتلم، يذ لقوع تعالى عليه لما أمر الله به نبيه صتتتلى الله تَعِْ  اِاِ  مَِ  الشَْْ فَإِذَا قَرَأْتَ الْقُرْآنَ فَاسْْْ

 .الرَجِيمِ
نها الأقرب للفظ آلة النحل الآمرة لأ"  أعوذ بالله من الشتيطان الرجيم  :هي والصتيةة المتتارة للاستتعاذة    

 بها وليست من القرآن كلفظ "آمين" بعد قراءة الفاتحة يجماعا.
 .محموع على الاستحباب، وبعضهم حمله على الوجوب جمهور العلماء  "استعذ" عند  والأمر    
: "لو أتى بها القارئ مرة واحدة يي عمره كفاه ذلك يي يستتتتتتتتقا  الوجوب  ه(110)تن ستتتتتتتتير نوقاع اب     

   .عنه، وتتر جا على هذا المذهب لو تركها القارئ دوما لكون آثما "
 ث الإجهار والإسرار:حكم الاستعاذة م  حي *
أما يي صتتتتتتتتتلاة   ،يذا كان القارئ لقرأ جهرا  الجهر بالاستتتتتتتتتتعاذة لكون عند ايتتا  القراءة ةار  الصتتتتتتتتتلاة -

 الفر ضة يلا يتعوذ أصلا اتباعا للسنة كما هو مذهب يمام دار الهجرة مالك بن أنس.
القراءة وستتتتتع جماعة لقرأون بالدور ولم لكن  ويي حاع   ،لاستتتتتتعاذة لكون يي التلاوة الستتتتتر ةالإستتتتترار با -

 القارئ هو الأوع حتى لا لقطع التلاوة بالتعوذ وهو كلام أجنبي.
لظن أنه من    لالكي يةفاء التعوذ    (ه169)تعن نايع ه(  206)توروى يستتتتتتتتتتتحال المستتتتتتتتتتتيبي المدني     

 القرآن.
 حكم البسملة في أول السورة: *

ْْملة: : بستتتتم الله الرحمن  قاع  المنحوت من "بستتتتم" و"الله" و"بستتتتمل" القارئ  أيمصتتتتدر الفعل    تعريف البسْ
 الرحيم.
 والحوقلة.  والحسبلة الهيللة و شبهها يي النحت اللةوي     

أجمع القراء على الإتيان بالبستتتتتتتتملة يي أوع كل ستتتتتتتتورة ما عدا ستتتتتتتتورة براءة يلا لجو  للقارئ أن   :حكمها
 .يي جميع المصاحف العامانية ولأنها لم تكتب يي أولهايبسمل يي أولها لعدم ورودها،  

 حكم الاستعاذة مع البسملة في أوائل السور: *
 يذا ابتدأ القارئ من أوع السورة عدا سورة التوبة يله أربعة أوجه:
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 قطع الجميع.  -1
 وصل الجميع.  -2
 الوقف على الاستعاذة ووصل البسملة بأوع السورة.  -3
 الاستعاذة بالبسملة وقطع البسملة عن أوع السورة.وصل   -4

 حكم البسملة بي  السورتي :
كما روى ورش    :-كما هو الحاع لكل القراء-بين كل سورتين البسملة بأوجهها الالاثة    ه(197)ت  ولورش

على    :ووجهان  ،البسملة  على قراءة  :ثلاثة    ةمسة أوجه يصار المجموع    الوصل والسكت بلا بسملة ألضا،
 ترك قراءتها. 
 : وفيه ثلاثة أوجه:وجه البسملة

أي وصتتتتل آةر الستتتتورة بالبستتتتملة بأوع الستتتتورة بنفس واحد، يذا كانت الستتتتورتان وي   وصْْْل العميع:   -1
بِستتتتتتتمِ اِلله الرلحمنِ الرلحيمِ أَلمَ وَأما بنعمة ربك يحدث  ولا لشتتتتتتتتر  تتابعهما، مااع ذلك:    ترتيب المصتتتتتتتحف،
 نشر  لك صدرك.

أي الإتيان بكل صتتتتتتتيةة منها بنفس، مااع ذلك: يستتتتتتتبت بحمد ربك واستتتتتتتتةفره ينه كان  عميع:  قطع ال -2
 توابا /بِسمِ اِلله الرلحمنِ الرلحِيمْ /تبت يدا.

دْ/بِستتتتمِ اِلله   مااع ذلك:  :قطع آخر السْْْورة ووصْْْل البسْْْملة اةول السْْْورة -3 دح يِذَا حَستتتتَ رَِ حَاستتتتِ وَمِن شتتتتَ
 وذُ بِرَبَِ النلاس.الرلحمنِ الرلحِيمِ قُل أعَُ 

 أما الوجه الممنوع يهو:
دَ       دح يِذَا حَستتتَ رَِ حَاستتتِ وصتتتل آةر الستتتورة بالبستتتملة بنفس وقطعهما عن أوع الستتتورة، مااع ذلك: وَمِن شتتتَ

 .بِسمِ اِلله الرلحمنِ الرلحِيمْ /قُل أعَُوذُ بِرَبَِ النلاس
 وفيه وجهان:  :ترك البسملة  وجه
 .ينه كان توابَا تبت يدا  السورتين دون تنفس مال:السكت بين    -1
 .وأما بنعمة ربك يحدثَ الم نشر  لك صدرك  :الوصل بين السورتين مال  -2
 يليه الوصل بلا بسملة، يالبسملة بوجوهها الالاثة.  والمقدم أداء هو السكت بلا بسملة، *
 .تواليوجوا  هذه الوجوه لشتر  فيه ترتيب المصحف بين السورتين لا ال *

 وإلا يتتعين البسملة دون وجه وصلها بما قبلها وما بعدها.
 وأما يذا وصل الأنفاع بسورة براءة، يفيه ثلاثة أوجه ألضا مرتبة أداء: *
 الوقف بينهما بتنفس.    -1
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 السكت بينهما دون تنفس.    -2
 وصل آةر سورة الأنفاع ببراءة دون سكت أو تنفس.  -3
وبالستتتتتكت لمن    ،قبلها أن لقرأ بالبستتتتتملة لمن لستتتتتكتواةتار بعض الشتتتتتيو  عند وصتتتتتل أربع ستتتتتور بما   *

 وهي:    أو الةرَ  لصل، وهي السور الأربع المشهورة عند القراء بالأربع الزهر،
فِي َ  و ،لَا أُقْسِمُ بِيَوْمِ الْقِيَامَةِ  عند وصل كل منها   وَيْلٌ لِ كُلِ  هُمَزَةٍ لُّمَزَةٍ  و  ،لَا أُقْسِمُ بِهََ ا الْبَلَدِ و   ،وَيْلٌ لِ لْمُطَفِ 

  (ه444)ت  بالسورة التي قبلها، للفصل بين النفي والإثبات والصبر واسم الله والو ل. قاع الإمام الداني
 . و استحباب من الشيو ""وليس يي ذلك أثر يروى عنهم وإنما ه

لأن التفر   بني على   يرل بين الأربع وغيرهاستتتتتتتتتتتتتتورتين لا  والأكار على جوا  الوجوه المتقتدمة بين ال    
 الاجتهاد لا على الروالة.

 : ميم العمع ني المطلب الثا
دًى مِ   رَِِّ هِمْ هي الميم الزائتتدة التتدالتتة على المتتذكر حويقتتة  كقولتته عز وجتتل:  ميم العمع:   لَى هُْ ََ  ََ أُوْلَئِْ

ََ هُمُ الْمُفْلِحُونَ   .وَأُوْلَئِ
 ثلاثة أقسام:وتقسم ميم الجمع يلى 

كَنَةُ   :أن لكون بعدها ستتتاكن نحو الأول:   لَيْهِمُ الْمَسْْْ ََ رَِِّْ     ، يإن ورشتتتا  لضتتتمها اتتتما  ةالصتتتا من وَضُْْ
 .غير مد
بعتتتتدهتتتتا همزة قطعالثْْاني:   لِالَا   :، نحو أن لكون  وَِ نْ هُمُ  انِيَ  لِالَا أَمَْْ اَ   الْكِتَْْ يَعْلَمُونَ  لَا  يُّونَ  وَمِنْهُمُ أُمِ 
 إن ورشا  لضمها و صلها بواو و مدها ست حركات، وهي من باب المد المنفصل.، ييَظُنُّونَ 
لَيهِمْ َ يرِ   أن لكون ما بعد الميم غير ذلك، يإن ورشتتتتتتتتا  لستتتتتتتتكنها، مال:الثالث:   ََ رَاََّ الَِ ََ  أَنعَمَ   ِْْ صْْْ

لَيهِمْ وَلَا الضَالِ ي َ  ََ  .المَغضُوِ  
 : المد والقصرثالثالمطلب ال

 المد المتصل:م هب ورش في 
ماء، جيء، تبوأ و مده ورش    :ة نفستتتتها، مال: هو ما كان حرف المد والهمزة بعده يي الكلمالمد المتصْْْل

 .ست حركات قولا  واحدا  وهو لساوي  من النط  بكلمة "نوحيها"
 م هبه في المد المنفصل:

ْْل:   هو متا كتان حرف المتد يي آةر الكلمتة الأولى والهمزة يي أوع الكلمتة الاتانيتة، ستتتتتتتتتتتتتتمي  المْد المنفصْْْْْْْ
 منفصلا  لانفصاع حرف المد عن سببه، مااع ذلك:  

 .فِي أَنْفُسِهِمْ  ،لِالَى لِابْرَاهِيمَ  ،قُولُواْ آمَنَا ،فَاذْكُرُونِي أَذْكُرْكُمْ   بما أنزع،   
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 ولا  واحدا ، ووجه ذلك أن سببهما واحد وهو الهمز.وحكم المنفصل كالمتصل لمده ست حركات ق   
حينئذ    -حركتان–أما يذا وقف القارئ على الكلمة الأولى يي المد المنفصتتتتتتتل يلا   ادة على المد الطبعي  

 .لجميع القراء
 وابع أ منة المدود بالحركات لا بالاواني، ولا الأصابع ولا غيرها.    
للنط  بالحرف المتحرك المفتو  أو المضتتتتتموم أو المكستتتتتور، وهي   الزمنية اللا مةوالحركة هي المدة      

 التدو ر أو الحدر. مرتبة التلاوة بالتحقي  أو   متفاوتة لسيرا حسب
أو مكستتتتتتتتتور ن    مضتتتتتتتتتمومين يذا يالحركتان هي المدة الزمنية اللا مة للنط  بحريين متحركين مفتوحين أو 

 =بِبِ ، بيمتل:  من كا=  من كك، قو=قُ ُ 
 :ورش في مد البدلم هب  

يِلمانا،  منواآ   : مد الالاثة مالهو أن تأتي الهمزة يي الكلمة قبل حرف من حروف المد البدل:   ، أوتي، 
سمي بدلا  لأن حرف المد أصله همزة ساكنة أبدلت على أصل القاعدة اللةو ة يذا التقى همزان وكان الأوع  

الهمز   أبدع  والااني ساكنا  البدع مال:  متحركا  بمد  قبله، و لح   ما  الساكن حرف مد من جنس حركة 
 النبيئين، الْمآب، السيئات، شنَآن. 

أو ستتتت حركات، ستتتواء كان الهمز محققا     أو أربع حركات،  -كستتتائر القراء-و مد بمقدار حركتينمقداره: 
 مال آمنا ، أو مةيرا  بأي نوع من أنواع التةيير:

 اوتي. –الة، من   –كالتةيير بالنقل مال: منَ  -

 ."اية• من السماء  التةيير بالإبداع نحو: -

 .الهتنا خير•ء وقالوامال:    التةيير بالتسهيل: -
 مستثنيات البدل في رواية ورش:

وأما يي حالة الوقف عليها فيجو  فيه الأوجه الالاثة على    كلمة "يستتترائيل" كيا جاءت وهذا وصتتتلا،  -1
 للسكون.أنه من قبيل المد العارض 

 يذا سب  البدع بساكن صحيت مال: ظَمْآن، قرْآن، مسْؤولا، مذْؤوما . –2
   تؤاةذنا، يؤاةذكم.ذ: كيا تصريتيؤاة   -3
ستتتتتتواء يي وصتتتتتتل الكلمة بما بعدها نحو: يي الستتتتتتماوات ايتوني،    البدع الواقع بعد همزة الوصتتتتتتل بعد –4
 : السماواتِيتوني، وتقرأ ابتداء  ييتوني، الذيتمن، ابتداء تقرأ: أوتمن.قرأ وصلا  وت 
 ماءُ. ،دعاء    مد العوض المسبول بألف مدلة مال: –6
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الَولى" يي سورة النجم.من سورة يونس  "ءالن" يي مواعين-7  ، و"عاد 
الطوع كباقي الكلمات التي ييها    أو  التوستع  القصتر أو   -، أو:  القصتر: أي حركتان دوما  -  :لورش ييهما
 مد بدع.

 م هب ورش في اللي  المهموز:
البيتت،    ،يوم، القر ش  :ماتل  ،يي كلمتة  قبلهمتا  هو مجيء الواو أو اليتاء الستتتتتتتتتتتتتتاكنتين المفتو  متا  :مْد اللي 

وْء  .الصَيا، ةوف، شيْء، السل
 الوقف.  القصر والتوسع والطوع يي حاع  :القراء ثلاثة أوجهعند كل  وهو  
وبعتتتده همزة يي الكلمتتتة   أن لتتتأتي أحتتتد حريي اللين  وهو   بمتتتد اللين المهمو :ه(  197)توتميز ورش  *

يْءاستتتتيأستتتوا  ، يَيْأس،كهيئةنفستتتها، مال:   وْءة، شتتتَ وْء، ستتتَ يمدَه أربع حركات أو ستتتت حركات وصتتتلا     ،، ستتتَ
 ووقفا .

، يإنه لقرأ هاتين الكلمتين بالقصتتر أي بإستتكان الواو يقع  و"المَوْءُودة": "مَوْئلا"،  لك كلمةو ستتتانى من ذ -
 دون مد.

 قاعدة اجتماع اللين المهمو  مع مد البدع: *
 لمتنع الطوع يي اللين المهمو  مع قصر البدع وتوسطه مطلقا.

 البدع                    اللين المهمو :
 4تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت توسعتتتتتتتتتتتتتتتتتتت تتتتتتتتتتتتتتت    2قصر 
 4توسع  تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت  4  توسع
 4توسع    تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت  6  طوع
 6طوع  تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت  6طوع  

 واستانيت كلمة: "سوءاتهما" و "سوءاتكم": *
 يلورش يي هذه الكلمة أربعة أوجه:

 قصر اللين مع ثلاثة البدع.  -1
 وتوسع اللين مع توسع البدع.  -2

 قائلا:  (ه833ت)نظم أوجهها شيخ القراء ابن الجزري 
 الواو والهمز ثلان *** ووسطهما يالكل أربعة يادر روسوءات قص

 مذهب ورش يي كلمة: "أنا"، التي وقعت قبل همزة قطع:
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الألف يي كلمة "أنا" يذا وقعت قبل همزة قطع مفتوحة أو مضتتتتمومة مَدَا  مشتتتتبعا  كمدَه المتصتتتتل    لمد ورش
 مال:  والمنفصل

عُ الْمُسْلِمِينَ.  -1  وَأَنَا أَول
 قَاعَ أَنَا أُحْيِي وَأُمِيتُ.  -2

بمقدار  وإذا جاءت بعدها همزة قطع مكسورة أو أحد حروف الهجاء الأةرى تحذف وصلا وتابت وقفا      
بمتد    -ااتتتتتتتتتتتتتتطرارا  اةتبتارا أو -  و وقف عليهتا  ،نتذيريننتإلال   :حركتين ماتل قولته تعتالى:" ينَ اَنتا يلا نتذير" تقرأ

 طبعي: يننا ومالها "لكنَا" هو الله ربي" يي سورة الكهف.
 المطلب الرااع: هاء الكناية 

 الهاء يي اللةة على أربعة أنواع:   
مَا تَقُولُ وَِ نَا لَنَرَاكَ فِينَا ضَعِيفاً عالى:  )نفقه( يي قوله ت   :هاء الأصل نحو   -1  .مَا نَفْقَهُ كَثِيراً مِ 
دَتْ لِلْمُتَقِي َ )جنة( يي قوله تعالى:    :هاء التأنيث نحو   -2 َِ رْضُهَا السَمَاوَاتُ وَالَارْضُ أُ ََ  .وَجَنَةٍ 
تَسَنَهْ )يتسنه( يي قوله تعالى:    :هاء السكت نحو   -3 ََ لَمْ ََ ََ وَشَرَااِ  .وَانظُرْ لِالَى طَعَامِ
ال  -4 الةائب ولا تكون يلا    :كنالةهاء  المذكر  المفرد  الدالة على الضمير  الكلمة  الزائدة يي  الهاء  وهي 

 مضمومة أو مكسورة.
الواو  و شتبع الضتمة يلى  ،لشتبع الكسترة يلى الياء المدلة –مذهب ورش أنه لقرأ هاء الكنالة بصتلة صتةرى  

 :  يذا وقعت بين متحركين يي مال -المدلة  
لَهُ تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت   .و كِتتاَبَهُ   تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت كِتتاَبَهُ   .      بِهِي  تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت بِهِ    .  و هُ رَ يْ غَ   تتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتتت  هُ رَ يْ و.    غَ هُ لَ نزل   نَزل

وهذا بمقدار حركتين يذا لم لقع بعد الهاء همز، يإذا وقع بعدها همز كان مدها من قبيل المد المنفصتتتتتتل،  
 فيمدها ورش ست حركات، وتكون صلة كبرى.

  بلا صلة ييها ةلايا للقاعدة. مروقرأ ورش هاء كلمة "يراه لكم" يي سورة الز      
  المطلب الخامس: الهمز 

باب الهمز من أوستتتتتتع أبواب أصتتتتتتوع روالة ورش. وهو بشتتتتتتكل عام يما أن لكون مفردا  أو مقترنا  مع      
 همزة أةرى، والمقترن يما أن تكون الهمزتان يي كلمة واحدة وإما أن تكونا يي كلمتين.

 : و أتي ساكنا ومتحركا.الهمز المفردأولا:  
ومذهب ورش يبداع كل همزة ستتاكنة حرف مد من جنس حركة ما قبلها يذا كانت الهمزة :  الهمزة السْاكنة

 ياء الكلمة.
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مال:    - ألفا   قبلها  ما  المفتو   الهمزة  اِةَحْسَنِهَاييبدع  يَةْخُُ واْ   ََ قَوْمَ يتقرأ:وَأْمُرْ  لَاةُذُوا  ،  قومك   وَامُرْ 
 بأحسنها. 

 .وَيُوتُونَ الزَكَاةَ   ، يتقرأ:وَيُؤْتُونَ الزَكَاةَ ا ، مال:  و بدع المضموم ما قبلها واو  -
 .وللَارْضِيتِيَا، يتقرأ: وَلِلَْْرْضِ اِئْتِيَاء ، مال:  و بدع المكسور ما قبلها لا -

الهمزة ييها، مع أنها  وما تصتتترف من لفظها، يإن ورشتتتا  لحق    واستتتتانى الهمز الستتتاكن يي كلمة "الإيواء"
ََ مَ  تَشَاءيَأْوُوا يِلَى الْكَهْفِ،    مال: ،ياء الكلمة  .تُؤْوِي لِالَيْ

ر   أبدع ورش الهمزة المفتوحة بعد اتتتتم واوا ، ستتتتواء وقعت يي الأستتتتماء أو الأيعاع بشتتتت   :الهمزة المتحركة
 .أن تكون الهمزة ياء الكلمة

نٌ، المؤلَفة تقرأ :المُوَلَفة. تقرأ:  مُؤَجلا  الأسماء مال:يفي   - ن تقرأ مُوَذَِ ، مؤذَِ  مُوَجللا 
 .يُوَ َِد، لأهب تقرأ: لِيَهَبَ  تُواةذنا، يُؤَ د تقرأ: تُؤَاةذنا تقرأ:  ويي الأيعاع مال: -
 لئلا تقرأ: لِيَلَا.  :ويي الحروف مال -

تبدع كل همزة ستتتتاكنة قبلها همزة وصتتتتل حرف مد من جنس ما وعلى حستتتتب قاعدة الإبداع ستتتتالفة الذكر 
ذَن لَِي وَلَا تَفْتِنَِي يتقرأ: دَى   إلىايتُوني، و   :وجتل: ائْتُونِي بِكِتتَابح يتقرأ  ايتذنلي، وقولته عز  قبلهتا، نحو: ائتْ الْهتُ

 : يلى الهُدَاتِنَا".يتقرأ  ائْتِنَا
همزتها، ستتتواء ستتتاكنة نحو الرؤ ا الرأس، البأس، أو  أما يذا كانت الهمزة عين الكلمة يإن ورشتتتا  لحق       

 مفتوحة نحو يؤاد، وبدأ، أو مضمومة نحو: رؤوف، و بدأ أو مكسورة نحو سئل، ومن نبإ.  
مزة لاء مدلة مع كونها ليستتتتتتت ياء وبئس، ييبدع اله  ،بئرو   ،ذئب  :كلماتو ستتتتتتتانى من الستتتتتتاكن ثلاث   *

 .الكلمة
 يي نظمه الجامع:  (ه1403)ت يقاع الشيخ عبد الفتا  القاا

 .أبدلها عامان كيا وقعت  ين تكن مواع ياء سكنت ...

 .بئس مع الذئب وبئر ياكتف  وإن تكن عينا  يقد أبدع يي ...
 و ستانى من المتحرك: -
ةَتَه:  -عز وجل   -منستتتتتأته يي قوله   الهمزة يي كلمة: - َْْ يتقرأ: . يبدلها ألفا  لِالَا دَااَةُ الْأَرْضِ تَةْكُلُ مِنسْ

 مِنسَاتَه.
 "سَاعَ". يبدلها ألفا  يتقرأ: سَةَلَ سَائِلٌ اِعََ اٍ  وَاقِعٍ :  -عز وجل    -: "سَأَعَ" يي قوله ةالهمزة يي كلم -
 ، يبدلها واوا يتقرأ: مُوصَدَة.الهمزة يي كلمة: "مُؤْصَدَةٌ" -
 وماجو . لاجو  يبدلها ألفا يتقرأ:  لأْجو  ومأْجو ،  :الهمزة يي كلمة -
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 ، يتقرأ: الصابين والصابون.الصابئين والصابئون   :الهمزة يي كلمةتحذف   -
 ثانياً: الهمزتان م  كلمة:

يذا التقت همزتا قطع يي كلمة واحدة وكانتا متفقتين يي حركة الفتت وكانت الأولى منهما للاستفهام،      
وكان الحرف الذي بعد الهمزة الاانية ساكنا  سكونا  أصليا ، يإن ورشا يبدع الهمزة الاانية ألفا مع المد الطو ل  

 . اللا م، وله وجه آةر هو التسهيل و كون من قبيل المد 
 أَأَشْفَقْتُمْ.-، و أَنذَرْتَهُمْ : أَ مالة على ذلكومن الأ
ر المد، وله  أما يذا كان الحرف الذي يلي الهمزة الاانية متحركا  يإنه يبدع الهمزة الاانية ألفا  مع قص    

 . وجه التسهيل ألضا
مَاءأَأَ   -قالت لَا وَْ لَتَى أَأَلِدُ وَأَنَاْ عَجُو ٌ   -عز وجل-مالة على ذلك: قوله:  ومن الأ  .مِنتُم ملن يِي السل

 .لف ساكنة بعد الهمزة المسهلةامَنتُمْ، يإن ورشا  لسهل الاانية و مدها أي يثبات الأ•أ  وأما كلمة:

 الِهَتُنَا التي اجتمعت ييها ثلاث همزات يليس لورش ييها يلا التسهيل تتفيفا .•أَ   وأما كلمة: 
 احدة:الهمزتان المتتلفتان يي الحركة من كلمة و   أما *
بين بين أي بين الهمزة والياء، لأن   لسهل الهمزة الاانيةيإذا كانت الأولى مفتوحة والاانية مكسورة، يإنه   -

كل همزتين يي كلمة واحدة غالبا  ما تكون الأولى للاستفهام، ومااع ذلك أَئِذَا، أيِلَهٌ، أَئِنلكُمْ، واستانيت كلمة  
"أَئِملةَ" يإنها مبدوءة بهمزتين الأولى مفتوحة والاانية مكستتتتورة وليس ييها استتتتتفهام بل ينهما من بنية الكلمة 

 ها "أأممه" جمع يمام كأردلة جمع رداء.وأصل
بهما،  والوجه الثاني:    التسهيل، الوجه الأول:   الإبداع لاء  ةالصة مكسورة، والوجهان صحيحان مقروء 

ثبتت   واعترض الزمتشري يي "الكشاف" على القراءة بالياء، لكن القراء لم لعتبروا ما قاله، لأن الروالة يذا 
ردها قياس العربية، ولأن القراءة سنة متبعة يلزم قبولها يلا وجه لإنكار هذه  بالنقل الصحيت المتواتر لم ي 

 القراءة.
بين الهمزة والواو، مااع ذلك:    وإذا كانت الأولى مفتوحة والاانية مضمومة يإن ورشا  لسهل الهمزة الاانية  -
كْرُ مِن بَيْنِنَا"" ن ذَلِكُمْ"، و"أَأُنزِعَ عَلَيْهِ الذَِ  . قُلْ أَؤُنَبَِئُكُم بِتَيْرح مَِ

 ثالثاً: الهمزتان في كلمتي :
همزتتا القطع من كلمتين يمتا أن تكونتا متفقتين يي الحركتة أو متتلفتين ييهمتتا، يتإن كتانتتتا متفقتين يي    

لاانية ستتاكنا  يلورش وجهان: تستتهيل الهمزة الاانية بين الهمزة حركة الفتت، وكان الحرف الذي يلي الهمزة ا



 
 

11 
 

، ومااع ذلك: جَاء أَمْرُنَا، تقرأ بالتستتتتهيل،  لمد الطو ل المشتتتتبع يي حاع الوصتتتتلوالألف أو يبدالها ألفا  مع ا
 وتقرأ بالإبداع، كقوله تعالى: "وَجَاء أهَْلُ الْمَدِينَةِ"،  

، ومااع  الاانية متحركا  يله قصر المد قولا  واحدا  بمقدار حركتين يقع وإذا كان الحرف الذي يلي الهمزة      
 ، وتقرأ بالإبداع. ذلك: جَاء أَحَدَكُمُ، تقرأ بالتسهيل

، يلورش ييها ةمستتتتتة  : يَلَملا جَاء آعَ لُو ح -عز وجل-وذلك يي قوله  وإذا وقع بعد الهمزة الاانية ألف مدلة  
 أوجه:

 ين مع القصر يي البدع المةير بالتسهيل.تسهيل الهمزة الاانية بين ب   -1
 تسهيل الاانية بين بين مع التوسع يي البدع المةير بالتسهيل.  -2
 تسهيل الاانية بين بين مع الإشباع يي البدع المةير بالتسهيل.  -3
 يبدالها ألفا  مدا  مشبعا  للزوم السكون يي الألف الاانية.  -4
 طبيعيا  لإسقا  يحدى الألفين لالتقاء الساكنين.يبدالها ألفا  مدا    -5

" يي حالة  أُوْلَئِكَ  "أَولِيَاء  ذلك:  الهمزة والواو مااع  بين  الاانية  يإنه لسهل  الضم،  وإذا كانتا متفقتين يي 
 بهمزة القطع المضمومة.  الوصل يإذا ابتدأ بالاانية تعين النط  

لذي يلي الهمزة الاانية ساكنا  يي نحو: هَؤلاءِ يِن، يلورش وإذا كانتا متفقتين يي حركة الكسر، والحرف ا   
 ثلاثة أوجه: 

 ( التسهيل.1)
 ( الإبداع مع المد الطو ل.2)
 ( الإبداع لاء محضة مكسورة.3)

*وإذا كانتا متفقتين يي حركة الكستتتتتتتتتر والحرف الذي يلي الهمزة الاانية من الكلمة الاانية متحركا  يي مال  
 ءِ يِله"، يلورش وجهان يقع:"وهو الذي يي السما

 ( التسهيل بين بين.1)
 .-حركتان-( يبدالها لاء مدلة قصرا 2)

الهمزة الاانية المستتتهلة يي   وإذا كانتا متفقتين يي حركة الكستتتر من كلمتين ونقل يي الحرف الذي يلي بعد
ن ا"  :مال  :للنبيءِ ين أراد"، يله أربعة أوجه، و"من النساء ين اتقيتن" و" "عَلَى الْبِةَاءِ يِنْ أَرَدْنَ تَحَص 
 يسكان النون فيقرأ بالمد المشبع الطو ل وهو على الأصل.  -1
 النقل بفتت النون التي قبل همزة القطع يإنه لقرأ بقصر المد اعتدادا  بالعارض.  -2
 التسهيل.  -3
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 يبداع الهمزة الاانية لاء مكسورة ةالصة.  -4
 كلمتي :  م هب ورش في الهمزتي  المختلفتي  م 

 الهمزتان المتتلفتان يي الحركة من كلمتين على ةمسة أنواع:   
-الهمزة والواو مال قوله   يإن كانت الأولى مفتوحة والاانية مضتتتتمومة، يإنه لستتتتهل الهمزة الاانية بين  -1
 .ا كَذلبُوه: كلل مَا جَآءَ أُملة  رلسُولُهَ -ز وجلع
  ذلك:  والاانية مكسورة، يإنه لسهل الهمزة الاانية بين الهمزة والياء، مااع يإن كانت الأولى مفتوحة    -2

ِ". "وَجَاء يِةْوَةُ يُوسُفَ   "، و"تَفِيءَ يِلَى أَمْرِ اللَّل
آءُ وإذا كانت الأولى مضتتتتتتمومة والاانية مفتوحة، يإنه يبدع الهمزة الاانية واوا  ةالصتتتتتتة   -3 نحو: "مَن تَشتتتتتتَ

 "لَا أَي هَا الْمَلُأ أَيْتُونِي".أَنتَ"، و 
نَ    -4 وإذا كانت الأولى مكستتتتتتتتتورة والاانية مفتوحة، يإنه يبدع الهمزة الاانية لاء  ةالصتتتتتتتتتة  مفتوحة مال: "مَِ

مَاءِ  مَاء أَن لَتْسِفَ.وِ ائْتِنَا"، و أَ السل  من يِي السل
وإذا كانت الأولى مضتتتمومة والاانية مكستتتورة يله يي الاانية وجهان: تستتتهيلها بين بين، أو يبدالها واوا    -5

وءُ يِنْ أَنَاْ".م سْتَوِيمح  ةالصة مكسورة، مال "مَن لَشَآءُ يِلَى صِرَا ح  نِيَ الس   " و "وَمَا مَسل
 بقوله:  -حفظه الله–السابقة الشيخ الدكتور ألمن رشدي سو د ابع الصور 

 يتت الأةرى أبدع  يتت الأولى سهل ***
 غير يتت سهل *** وكذاك أبدع 

 المطلب السادس: نقل حركة الهمز لالى الساك  قبلها 
 .ذا الأصل من مميزات روالة ورشو عتبر ه

 الهمزة مباشرة حركة الهمزة وتحذف الهمزة وذلك بأربعة شرو :الحرف الساكن قبل   ومعناه أن لأةذ
ََ وَنَكُونَ مَِ  الْمُؤْمِنِي َ أن لكون الحرف المنقوع يليه ساكنا ، واحتر  من المتحرك مال    -1   فَنَتَبِعَ ءايَاتِ

 يلا ينقل يليه. 
 يليه.  : "القرءان"، "لسألونك" يلا ينقلصل مالعن المت   أن لكون منفصلا  واحتر   -2
 "الله أعلم" يلا ينقل يليه.  أن لكون الساكن قبل الهمزة واحتر  من أن لكون بعده مال:  -3
 : "وَيِي أَنفسكم".منلا"، ونحو : "قَاُلوا آالساكن حريا  من حروف المد مال  ألا لكون   -4
 وتنطب  قاعدة النقل على مال قوله تعالى:     
 أ: قدَ يلت.وتقر   ،قَدْ أَيْلَتَ الْمُؤْمِنُونَ "   
 "تَعَالَوْاْ يِلَى كَلَمَة" وتقرأ: تعالَوِلَى. -
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وإذا دةلت لام التعر ا على كلمة أولها همزة، يإن حركة الهمزة تنقل يلى لام التعر ا ثم لسقطها وله  *
 يتقرأ: "ألَرْض"، و" لرض". ييها وجهان حاع الابتداء، نحو: الَأرْضِ 

زة متحركة استتتنادا  يلى الكلمتين أما يي حالة الوقف يإنه لقف بالستتكون و بدأ بهمهذا يي حاع وصتتل     
 .الأصل
"والَاةِرَةِ ةير"، لجو  للقارئ أن يبتدئ بهمزة الوصتل اعتدادا  بالأصتل،    وإذا كان يي الكلمة بدع نحو:    

 و جو  له ثلاثة البدع.
ركة اللام، والوجهان صتتتتتتتتتتحيحان، وإذا اعتد بحركة  وله أن يبتدئ بحركة اللام اعتدادا  بالعارض وهو ح    

 .، ولا لجو  له توسع ولا يشباعاللام وابتدأ بها يليس له يلا القصر
:  مزة يلى التنو ن ثم لستتتقطها، مال قد تكون الهمزة يي كلمة والستتتاكن يي كلمة أةرى، يينقل حركة اله    
لَتْ " يتقرأ: "لأيَ يَوْمِنُجَلَ   "لِأَيَِ   ".تْ يَوْمح أُجَِ
 كلمات خاصة:* 
 :" كتابيَهْ ينَي":-عز وجل   -ولورش وجهان وصلا  عند قوله  -أ
 "كتابيَهْ يني".  :يي  يسكان الهاء وترك النقل  -1
 : "كتابيَهِنَِي".قل حركة الهمزة يلى الهاء يتقرأن   -2

نلا الهاء يي "كتابيه" يإننا نستكت     ويي حاع    ،"بإظهار الهاءين هاء "ماليهْ هَلكعلى   وعلى ذلك يإذا ستكل
لك" لأنه جعلها كحرف أصتتتتتتتتتتتتتلي حيث   النقل يي "كتابيهِاني" ندغم الهاء يي "ماليه" بما بعدها يتقرأ: "ماليهل

، ومن أستتتتتتتتتتكن هاء" كتابيه" ولم ينقل يليها حركة همزة الإستتتتتتتتتتكانُ هو المقدم يي الأداءنقل يليها الحركة، و 
 .عدم النقل والإدغام مع النقل  هار مع" يالإظي"، يإنه لظهر هاء "مَالِيهْ "ين 
: "ابْنَيْ آدم" أستتتتتقع الهمزة ونقل حركتها  -عز وجل-ي نحو قوله و نقل ورش الحركة يلى حرف اللين ي -

 " يتقرأ: "أَلْفَوَابَاءَهُمْ".اءهُمْ اَالَِينَ : "يِنلهُمْ أَلْفَوْا آبَ -ز وجلع-اء وثلَث البدع، وقوله يلى الي 
الهمزة يليهتتا  يي اللام بعتتد نقتتل حركتتة    : "عتتادا الأولى" بتتإدغتتام التنو ن-عز وجتتل-ه  وقرأ ورش قولتت   -ب

 "الأولى" لجو  له وجهان:البدع يي "الأولى" يإذا ابتدأت بولى"، مع عدم تاليث  ل  وصلا  يتقرأ: "عادَ 
 يثبات همزة الوصل قبل الواو واللام وبضم اللام يتقرأ: "اَلُولى".  -1
 عتدادا بالعارض وبضم اللام يتقرأ:" لُولى".يسقا  همزة الوصل ا   -2
"ردءا  لصتتتدقني" أستتتقع الهمزة ونقل حركتها يلى الداع مع بقاء التنو ن وصتتتلا ،   –عز وجل-يي قوله   - 

 و وقف عليها بمد العوض دون همز "رِدا " متالفا  لقاعدته، لأنه لا ينقل يي الكلمة الواحدة.
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 : الإد ام الصغيرسااعالمطلب ال
لَ، و"لَقَدْ ظَلَمَكَ" وتقرأ    قَدْ اَلل وتقرأ:: يَ الضاد والظاء يي نحو  أدغم ورش داع "قد" يي -  لَقظللَمَكَ.  :يَقَضل
انَظتلالِمتَةظتَالِمتَة  "كتَانتَتْ   :ي الظتاء نحو أدغم "تتاء التتأنيتث الستتتتتتتتتتتتتتاكنتة" ي  - و"حُرَِمتَتْ ظُهُورُهتَا" وتقرأ:    " وتقرأ: كتَ

 حُرَِمَظ هُورُهَا.
 "الذاع" الساكنة يي "اتتذتم" كيا تصريت مال:" ثمل اتلتَذْتُمُ الْعِجْلَ" وتقرأ: ثمل اتلتَت م.  أدغم -
 أدغم النون يي الواو يي "لس وَالْقُرْآنِ الْحَكِيمِ" وتقرأ: "لاسيولالقرآن" يي حالة الوصل يقع. -
وَالْقَلَمِ" وجهتتتان الإظهتتتار والإدغتتتام،  "  ولتتته يي:  - يي حتتتالتتتة "  والإظهتتتار مقتتتدم أداء وتقرأ: "نونْ والقلمن 

 ولالقلم" يي حالة الإدغام، وكلاهما مع المد المشبع ست حركات.و الإظهار، وتقرأ: "نُ 
 .له يي: "يلهث ذلك" الإظهار، وتقرأ: "يَلْهَثْ ذلِك" -
 اركبْ مَعنا".  "الإظهار وتقرأ:  له يي: "اركب معنا -

 مالة : الفتح والإثام المطلب ال
الفتت والإمالة لةتان شائعتان بين الوبائل العربية منذ  من بعيد قبل الإسلام، ثم نزع بهما القرآن الكر م      

، وقد اهتم  ني تميم وبني أسد وقيس وغيرهميالفتت لةة أهل الحجا ، والإمالة لةة عامة أهل نجد من ب 
 علماء القراءات اهتماما  كبيرا  بالفتت والإمالة، وانقسموا بالنسبة يلى الفتت والإمالة على ثلاثة أقسام: 

   .ه(120)تقسم يتت ولم لمل كابن كاير المكي   -
   .ه(180)توحفص  ه(220)توقسم أماع بعض الكلمات كقالون  -
 .ه(240)تمن طر   الأ رل   ه(197)توقسم أماع بكارة كورش -

ان:  والإمالة نوَ
 يمالة ةالصة وتسمى يمالة كبرى، وهي المراد عند الإطلال وحدها. -
 الإمالة بين بين وتسمى يمالة صةرى وسب  تعر ا كل منهما. -

 وليس لورش يمالة كبرى يي القرآن كله يلا الهاء من: طه.
 م هب ورش في الفتح والإمالة:

 قسمان: قسم مقلل دائما، وقسم لجو  فيه الوجهان.الألفات المقللة يي روالة ورش      
 الألفات المقللة قولا واحدا، دون ةلاف هي:أولًا:  
أةرى،    -1 القرى،  الراء، مال: سكارى،  بعد  بالياء  أو مرسوم  لاء  أصله  الذي  الألف  الراء وهو  ذوات 

 جو  ييها الفتت والتقليل. مجراها، أُسارى، ايترى، ترى، أدراك و ستانى من ذلك كلمة "ولو أراكهم" حيث ل 
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الألف الذي لسب  الراء المتطرف المكسور مال: من دلارِهم، عقبى الدارِ، مع الأبرارِ، من النارِ،   -  2
 كمال الحمارِ. و ستانى من ذلك كلمتا: والجارِ، جبار ن يفيها اةتلاف يي تقليلها. 

 .القرآن راة" حياما وردت ييألف "التو   -3
 حم، الر، المر. :من يواتت السور ،الألف يي حا، را  -4
الألف التي يي رؤوس الآي من يحدى عشتترة ستتورة ستتواء كانت الألفات لائية أو واو ة يلا يذا اقترنت    -5

بضتتتتمير المؤنث )ها( فيكون له ييها وجهان الفتت والتقليل يلا ما كان فيه راء نحو "ذكراها" يإنه لقلله قولا   
: طه، النجم، المعار ، الويامة، النا عات، عبس، الأعلى، الشتتتتتتمس،  واحدا . والستتتتتتور الإحدى عشتتتتتترة هي

 .يل، الضحى، العل الل
 "على شفا جرف هار".  :هار" قولا  واحدا  يي قوله تعالىوقلل لفظ "  -6

 :: ذوات الياءالفتح والتقليل  ؛وز فيها الوجهانثانيا: الألفات التي يع
 مال: هدى، هوى، غوى، استوى.الألف الذي أصله لاء وليس بعده راء   -1
الألف الذي ليس أصله لاء ولكن رسم بالياء وليس بعده راء مال: أنَى، حسرتى، و لتى، متى، عسى،    -2

 أسفى.
و ستانى مما رسم بالياء الكلمات التالية: لدى، ما  كى، يلى، حتى، على. حيث جاءت يي القرآن،    

يلا تقليل    ن يرعون علا يي الأرض"يي قوله تعالى "يلعلو   واحتر  بعلا الذي هو يعل ماض مضارعه:
 . فيه لأنه واوي 

 يي رؤوس الآلفي سورتي النا عات والشمس، مال: يسواها، احاها. -ها–الألفات قبل   -3
 ، وكسرها مال: اِيزى.على و ن "يعلى" بفتت الفاء مال: مَراى، وامها مال: طُوبى  ما كان  -4
 يَتَامى، وامها مال: كُسالى.  :يائها مال  بفتت ما كان على و ن "يعالى"  -5
 ما كان على و ن "أيعَل"، مال: أَدْنى، أَقْصى، أعَْلى.  -6
 ما كان على و ن "مفْعَل"، مال: مَاْوَى، مَأْوَى.  -7
 "الجار" الفتت والتقليل." و وله يي لفظ: "جبار ن  -8
واحدا  بشر  أن لكون لاء منصوبا  أو مجرورا  معريا  "الكاير ن" قولا   لل ورش الألف يي لفظ "كاير ن" و ق  -9

 أم منكرا .
 لا تقليل ييها بقوله:  يالكلمات الواو ة الت   (ه1313)ت  ابع الإمام المتولي

 .عصا شفا ينَ الصَفا أبا أحد ... سنا ما  كى منكم ةلا وعلا ورد
 .جميعا بواو لا تماع لدى أحد  عفا ونجا قل مع بدا ودنا دعا ...
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 اجتماع ذات الياء مع البدع وذات الياء مع اللين المهمو :
 أولًا: ذات الياء مع البدل:

 عند وجود ذات الياء مع مد البدع يي الآلة الواحدة لكون ييها أربعة أوجه:    
عُدُواْ َدَمَ   يذا ستتتتب  البدع ذات الياء، مال: -أ تَكْبَرَ وَِ ذْ قُلْنَا لِلْمَلَائِكَةِ اسْْْ عَدُواْ لِالَا لِابْلِيسَ أَبَى وَاسْْْ   فَسَْْ

 يفي البدع:
 توسع البدع مع تقليل ذات الياء.  -2  البدع مع يتت ذات الياء.   قصر –1
 طوع البدع مع تقليل ذات الياء.  -4   الياء. طوع البدع مع يتت ذات   -3
 أربعة أوجه:يفيها   "يتلقى آدم"  :يذا تَقدمت ذات الياء على مد البدع، مال  -ب
 يتت ذات الياء مع طوع البدع. -2    البدع.   يتت ذات الياء مع قصر  -1
 تقليل ذات الياء مع طوع البدع.  -4 تقليل ذات الياء مع توسع البدع.    -3

 ثانيا: ذات الياء مع اللي  المهموز:
يستواهن ستبع ستماوات وهو بكل  يذا تقدمت ذات الياء على اللين المهمو  مال: "ثم استتوى يلى الستماء  *

 شيء عليم". يفيها أربعة أوجه:
 يتت ذات الياء وطوع اللين. -2    يتت ذات الياء وتوسع اللين.    -1
 تقليل ذات الياء وطوع اللين.  -4  تقليل ذات الياء وتوسع اللين.    -3
  على مولاه".وإذا تقدم اللين المهمو  على ذات الياء مال: "لا لقدِرُ على شيءح وهُوَ كَل   *

 ففيها أرِّعة أوجه:
 توسع اللين وعليه التقليل.  -2  توسع اللين وعليه الفتت    -1
 طوع اللين وعليه التقليل. -4    طوع اللين وعليه الفتت   -3
 :اجتماع البدل مع ذوات الياء مع اللي  المهموز *
 يحداهن قنطارا يلا تأةذوا منه شيئا" فيه ستة أوجه:  "وءاتيتم  مال: 
 قصر البدع مع يتت ذات الياء مع التوسع يي اللين المهمو .  -1
 التوسع يي البدع مع تقليل ذات الياء مع التوسع يي اللين المهمو .  -2
 الطوع يي البدع مع يتت ذات الياء مع التوسع يي اللين المهمو .  -3
 ع يتت ذات الياء مع الطوع يي اللين المهمو .الطوع يي البدع م  -4
 الطوع يي البدع مع تقليل ذات الياء مع التوسع يي اللين المهمو .  -5
 الطوع يي البدع مع تقليل ذات الياء مع الطوع يي اللين المهمو .  -6
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 ويمتنع لورش:
 قصر البدع مع تقليل ذات الياء.  -1
 توسع البدع مع يتت ذات الياء.  -2
 الطوع يي اللين المهمو  مع التوسع والقصر يي البدع.  -3

 : الراءات تاسعالمطلب ال
متصتتل، أو بعد لاء ستتاكنة    أو مضتتمومة بعد كستتر لا م  اةتص ورش بترقي  الراء يذا وقعت مفتوحة      

 سكونا حيا أو ميتا من الكلمة نفسها.
 :لةأمث
رُوهُ  ، و ناارة، وناظرة -   .ةبيرا يترق  الراء وصلا  ووقفا    ةير،  وَتُوَقَِرُوهُ،تُعَزَِ
 ، وإِجْرَامِي.ةْرَا ح إِ وإِكْرَاهَ، و   ،و وِْ رَكَ   ي مال كلمات: ذِكْرَكَ و رققها ولو يصل بين الكسر والراء ساكن ي -
 .رَةُ ، وكلمة الْتِيَ الْكِبَرُ   أما يذا كان الحرف الفاصل متحركا  يلا ترقي  يي الراء مالا يي كلمة -

 مستثنيات ورش م  الراء المرققة:
 يذا يصل بين الكسرة والراء أحد أحرف الاستعلاء التالية: الصاد والقاف والطاء.أولًا:   -

 الأمثلة:
 مصْرَ.إِصْرَهُمْ، ومِصْرا  وبِمِصْرَ، و و  مع الصاد يي: يِصْرا ، -
 مع الطاء يي مواعين: قِطْرا  ويِطْرَت. -
 واحد: وِقْرا .والقاف يي مواع   -
القرآن الكر م من حروف   يذا أتت الراء قبل حرف من حروف الاستعلاء يإنه لفتمها، والواقع ييثانياً:    -

 .الضاد والطاء والقاف -الاستعلاء بعد الراء ثلاثة يقع  
 يعْرَااا ، وإعِْرَااُهُمْ.  :الضاد يي كلمتي -
رَا ِ  -  معريا  ومنكرا  كما جاء يي القرآن.، الطاء يي كلمة صِرَاَ ، والصَِ
رَالِ، أمتا كلمتة "يِرْل لاِ الْفِرَال، و وَا  و   القتاف يي كلمتة يِرَالُ،  - يتاةتلف ييهتا تفتيمتا وترقيقتا والمقتدم   "شتتتتتتتتتتتتتتْ

 .التفتيم
  و ستتتتتتتتانى من حروف الاستتتتتتتتعلاء التاء يإنها لا تمنع ترقي  الراء وإن كانت هي من حروف الاستتتتتتتتعلاء 

 .ء، فيقرؤها ورش بترقي  الرااجُهُمْ، و يِةْرَاجا ، يِةْرَاجِكُمْ يِةْرَ   وذلك يي نحو:
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رَارا ، يِرَارا  وَلَمُلِئْ ثالثاً:   - رَارا  يذا تكررت الراء يي آةر كلمة واحدة يي مال كلمات: اتتتتتِ ،  تَ مِنْهُمْ رُعْبا ، يِستتتتتْ
" يقد رَرح دْرَارا ، يتم الرائين تبعا  للراء الاانية ما عدا كلمة "بِشتتتتتتتتتتتتتَ اتف  الرواة عن ورش بترقي  الراء الأولى   مَِ

 .اانية بعدها يهو ترقي  لترقي وصلا  ووقفا  لأجل كسر الراء ال
لأعجميتها، والراء يي  يبراهيم، يسترائيل، وعمران وذلك  -لفتم الراء من الأستماء الأعجمية ثلاثة  رااعا:   -

 متتلف يي عجميتها. كلمة "يِرَم"رغم أنه
 عاراة مال: ارْجِعِي، و ارْجِعُونِ. كانت الكسرة قبل الراءيذا خامساً:   -
، عنت   * رِ"، من حيتث الترقي  والتفتيم ولكن أهتل   د الوقف عليهتاولته وجهتان يي كلمتة "وَنتُذُر"ِ وكلمتة "لَستتتتتتتتتتتتتتْ

 .وا الترقي الأداء رجح 
 يقد روى عنه التفتيم والترقي .     واةتلف عنه ألضا يي كلمة "حَيْرَانَ"، *
 عنه ألضا  يي ست كلمات منونة يتحا  من حيث التفتيم والترقي  وهي:واةتلف   *

 والتفتيم مقدم عند جمهور أهل الأداء. ، ذكرا  وَصِهْرا  و حِجْرا ،، وإِمْرا ، وِْ را  وسِتْرا   ذِكْرا  
الذي  ويتم ورش الراء المكستتتتتتورة كستتتتتترا  أصتتتتتتليال يذا أتت يي آةر الكلمة يي حالة الوقف وكان الحرف  *

حْدَى الْكُ  رِ،قبلها مفتوحا  أو مضتموماَ أو ستاكنا  مااع ذلك: يِنلهَا لإَِ رِ وليلة  بَر، لَِلْبَشتَ الْقَدْرِ،  وَالْفَجْرِ، و الْعَصتْ
 وماعدا هذه الأماكن التي ذكرت يإن ورشا  لفتمها مال باقي القراء.

 يمرا   –حجرا    -صتتتهرا   -و را   -ستتتترا    -ذكرا    يذا اجتمع مد بدع مع كلمة لجو  يي الراء وجهين مال: *
يي آلة واحدة كما يي قوله تعالى: "لأيها الذين ءامنوا اذكروا الله ذكرا كايرا" يفي ذلك ةمستتتتتتتتة أوجه جائزة 

 ووجه ممتنع وهي:
 .ترقي  راء ذكرا  مع قصر البدع -      .تفتيم راء ذكرا  مع ثلاثة البدع -
 .و متنع توسع البدع مع ترقي  الراء -     .ترقي  راء ذكرا  مع طوع البدع -

 اللامات  : العاشرالمطلب 
 اةتص ورش بتةليظ اللام المفتوحة يذا وقعت بعد:   
 ، وما صلبوه.أصلابكم ،يصلا  ،الصلاة  ساكنة مال: صاد مفتوحة أو  -
 مطلع. ،انطل ، المطلقات  ،مال: طلبا أوطاء مفتوحة أو ساكنة -
 ظلَلنا.  فيظللن،  تظلمون،  ظلم،  ساكنة مال: أو ظاء مفتوحة أو  -

 :يمالا   أو الأحرف التي قبلها لم تةلظ يإذا اةتل شر  يي اللام
 .: اللام مرققة لأن الظاء مضمومةوالظُّلة اللام مرققة لأنها ساكنة  :صلْصال

 و جو  تةليظ اللام وترقيقها يي الحالات الآتية: *
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الحا-يصالا    يذا وقع بين اللام وأحد الحروف الالاثة وهذا يي ثلاث كلمات:  -1  طاع.-لصل
 .يوصل، بَطَلَ، ظلل   :اللام آةر الكلمة ووقف عليها ماليذا جاءت   -2

 والتفتيم هنا مقدم.    
 .سيصلى  -مصلى  :يي مال   ت والتقليلم ألف لجو  ييها الفت يذا وقع بعد اللا  -3
 والتقليل يتعين معه الترقي .  ،الفتت يتعين معه التةليظالقاعدة: أن ي* 

 الإضافة   : ياءات الحادي َشرالمطلب 
  .وهي الياء الزائدة الدالة على المتكلم      
 لاء أصلية لا لاء يااية.  :يهدي -
 .حااري: لاء أصلية -
 أصلية.لا   ي:لِ كُ يَ  -

 :كل ياء لاضافة اعدها همزة مفتوحة فإن ورشاً يفتحهاأولًا:  
الَمِينَ   ينحو قولتته عز وجتتل: "ين  الَمِينَ"، يلا يي ستتتتتتتتتتتتتتبعتتة  أةتتاف الله رَبل الْعتتَ ا اللَّلُ رَب  الْعتتَ " ونحو: "يِنَِي أَنتتَ

 موااع هي:
 :" يَاذْكُرُونِي أَذْكُرْكُمْ ".تعالى قوله  -1
 ".رْ يِلَيْك"قَاعَ رَبَِ أَرِنِي أَنظُ :  تعالىقوله   -2
 : "وَلَا تَفْتِنَِي أَلَا يِي الْفِتْنَةِ سَقَطُواْ".تعالىقوله -3
نَ الْتَاسِرِ نَ".تعالىقوله   -4  : "وَإِلال تَةْفِرْ لِي وَتَرْحَمْنِي أَكُن مَِ
 : "يَاتلبِعْنِي أهَْدِكَ صِرَاطا  سَوَِ ا ".تعالىقوله   -5
 : "وَقَاعَ يِرْعَوْنُ ذَرُونِي أَقْتُلْ مُوسَى".ىتعالقوله   -6
 : "وَقَاعَ رَب كُمُ ادْعُونِي أَسْتَجِبْ لَكُمْ".تعالىقوله   -7

 كل ياء لاضافة اعدها همزة قطع مكسورة فإن ورشاً يفتحها.ثانيا:  
عح يَدِيَ يِلَيْكَ، ونحوَ: "ومَن للمْ لَطْعَمْهُ    :نحو يَإِنلهُ مِنَِي يِلال مَنِ اغْتَرَفَ غَرْيَة  بِيَدهِ "يلا يي تستتتتعة  مَا أَنَاْ بِبَاستتتتِ

 :موااع لسكنها وهي
 : "قَاعَ أَنظِرْنِي يِلَى يَوْمِ يُبْعَاُونَ".تعالىقوله   -1
جْنُ أَحَب  يِلَيل مِملا يَدْعُونَنِي يِلَيْهِ".تعالىقوله   -2  : "قَاعَ رَبَِ السَِ
 .بَِ يَأَنظِرْنِي يِلَى يَوْمِ يُبْعَاُونَ": "قَاعَ رَ تعالىقوله   -3
 ".رْنِي يِلَى يَوْمِ يُبْعَاُونَ : "قَاعَ رَبَِ يَأَنظِ تعالىقوله   -4
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بُونِ".تعالىقوله   -5 قُنِي يِنَِي أَةَافُ أَن لُكَذَِ  : "لُصَدَِ
 : "وَتَدْعُونَنِي يِلَى النلارِ".تعالىقوله   -6
 أَنلمَا تَدْعُونَنِي يِلَيْهِ".: "لَا جَرَمَ تعالىقوله   -7
 : "أَصْلِتْ لِي يِي ذُرَِ لتِي يِنَِي تُبْتُ يِلَيْكَ".تعالىقوله   -8
لَ".تعالىقوله   -9 دل رْتَنِي يِلَى أَجَلح قَرِ بح يَأَصل  : "فَيَقُوعَ رَبَِ لَوْلَا أَةل

 :إن ورشاً يفتحهاثالثاً: كل ياء لاضافة اعدها همزة مضمومة ف
 نَِي أُرِ دُ أَن تَبُوءَ بِإِثْمِي وَإِثْمِكَ يَتَكُونَ" يلا مواعين هما:"يِ نحو:  

 "بعهدي أوف بعهدكم".:  تعالىقوله  -1
 "قَاعَ آتُونِي أُيْرِغْ عَلَيْهِ قِطْرا ".:  تعالىقوله  -2

   :رااعاً: كل ياء لاضافة اعدها لام التعريف فإن ورشا يفتحها حيث وقع 
 "رَبَِيَ اللذِي لُحْيِي وَُ مِيتُ".  :تعالىنحو قوله 

 خامساً: كل ياء لاضافة اعدها همزة وصل فإن ورشاً يفتحها:
 : "ين قومي اتتذوا" يلا ثلاثة موااع هي:تعالى نحو قوله

 : "يِنَِي اصْطَفَيْتُكَ عَلَى النلاسِ بِرِسَالَاتِي وَبِكَلَامِي".تعالى قوله  -1
 اشْدُدْ بِهِ أَْ رِي".: "هَارُونَ أَةِي  تعالىقوله   -2
 : "لَيْتَنِي اتلتَذْتُ مَعَ الرلسُوعِ سَبِيلا ".تعالىقوله   -3

 سادساً: يفتح ورش ياءات الإضافة لاذا لم يةت اعدها همزة في ه ه المواضع فقط:
رَا بَيْتِيَ لِلطلائِفِينَ".تعالىقوله  -  : "أَن طَهَِ
 ".يَ للهَِ وَجْهِ : "يَقُلْ أَسْلَمْتُ تعالىقوله  -
هْتُ وَجْهِيَ لِللذِي".تعالىقوله  -  : "يِنَِي وَجل
 : "ومماتيَ لله رب العالمين".تعالىقوله  -
 : "وَلِيَ يِيهَا مَآرِبُ أُةْرَى".تعالىقوله  -
رْ بَيْتِيَ لِلطل تعالىقوله  -  ".ائِفِينَ وَالْقَائِمِينَ : "وَطَهَِ
نِي وَمَنتعالىقوله  -  ملعِيَ مِنَ الْمُؤْمِنِينَ".  : "وَنَجَِ
 : "وَمَا لِيَ لَا أعَْبُدُ اللذِي يَطَرَنِي وَإِلَيْهِ تُرْجَعُونَ".تعالىقوله  -
 : "وَإِنْ للمْ تُؤْمِنُوا لِيَ يَاعْتَزِلُونِ".تعالىقوله  -
 "."لَكُمْ دِينُكُمْ وَلِيَ دِينِ   :تعالىقوله  -
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وَنُسُكِي وَمَحْيَايَ   :تعالىوله يي كلمة "محياي" يي قوله    - يِنل صَلَاتِي  وجهان الفتت والإسكان.    قُلْ 
 . لف مدا  مشبعا  والمقدم أداء  هو الإسكان وإذا قرأت بالإسكان يلا بد من مد الأ

 َشر: ياءات الزوائد  ثاني المطلب ال
 الزوائد لأنها  ائدة يي رسم المصحف الإمام وما استنسخ منه أي لم يرسمن فيه.  سميت بياءات   
وأنها تكون يي الأستتماء والأيعاع والحروف ولا تكون يي الحروف بتلاف لاءات الإاتتاية يإنها تأتي      

أمتا يي الأستتتتتتتتتتتتتتمتاء والأيعتاع والحروف كمتا تقتدم، والتلاف يي لتاءات الزوائتد دائرة بين الحتذف والإثبتات و 
لاءات الإاتتتتتتتتتتتاية يالتلاف دائر ييها بين الفتت والإستتتتتتتتتتتكان كما أن لاءات الزوائد تكون أصتتتتتتتتتتتلية و ائدة، 

 .تكون يلا  ائدة  بتلاف لاءات الإااية، يإنها لا
 م هب ورش في ياءات الزوائد:

لكر م أثبت ورش ستبعا  وأربعين لاءا   ائدة يي حالة الوصتل يي يحدى وعشتر ن ستورة من ستور القرآن ا    
 وهي:
اعِ يِذَا دَعَانِ" –1  [.186 ]سورة البقرة: "الدل
 [.20  "وَمَنِ اتلبَعَنِ وَقُل" ]سورة آع عمران: –2
 [.150،46  "يَلَا تَسْأَلْنِ"، "يَوْمَ لَأْتِ" كلاهما يي ]سورة هود: –3
 [.17،24  :"تُعَلَِمَنِ" كلها يي ]سورة الكهف"الْمُهْتَدِ"، "يَهْدِيَنِ"، "يُؤْتِيَنِ"، "نَبْغِ"،   –4
 [.14  ]سورة يبراهيم:  "وةاف وَعِيدِ" –5
عَاء" –6  [.39  ]سورة يبراهيم: "ربنا وتقبل د 
رْتَنِ يلى"" –7  .[62]سورة الإسراء:  لئن أَةل
 [.93  "أَلال تَتلبِعَنِ أَيَعَصَيْتَ" ]سورة طه:  -8
 [.44،  25  ي ]الحج:كلتاهما ي  "نَكِيرِ"،"والباد" و  –9
ونَنِ"، "يَمَا آتَانِ اَلله" كلتاهما يي ]ستتتتتتتتتتتتتتورة النمل:" –10 ء يي الكلمة الأةيرة وصتتتتتتتتتتتتتتلا  تفتت اليا  ،[36  أَتُمِد 

 .وتحذف وقفا  
 [.34 :القصص]  "أن لكذبون"  -11
 [.45-13: ]سورة سبأ  "كَالْجَوَابِ"، "نَكِيرِ"  -12
 [.26  "نَكِيرِ" ]سورة ياطر: –13
 [.23  "يُنقِذُونِ" ]سورة لس: –14
 [.56 "لَتُرْدِينِ" ]سورة الصايات: –15
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 [.32،  15 "التللَالِ"، "التلنَادِ" كلتاهما يي ]سورة غاير: –16
 [.32 "الْجَوَار يي البحرِ" ]سورة الشورى: –17
 [.12،  20"تَرْجُمُونِ"، "يَاعْتَزِلُونِ" ]سورة الدةان:  –18
 [.45،  14،41ادِ"، "وَعِيدِ" كلها ]سورة ل:"وَعِيدِ"، "الْمُنَ  –19
اعِ "يَوْمَ يَ  –20 اعِ"، "يِلَى الدل  [، وكلمة "نذر" يي ستة موااع يي هذه السورة.6،  8]سورة القمر:  "دْعُ الدل
 [.18،  17 "نَكِيرِ"، "نَذِيرِ" ]سورة الملك: –21
 .[16،15،9،4 :"أهََانَنِ"، ]سورة الفجر"لَسْرِ"، "الْوَادِ"، "أَكْرَمَنِ"،  –22

 والإشمام مُ وْ َشر: الرَ  لثالمطلب الثا
 أشم ورش كسرة السين يأتى بها مشربة شيئا  من الضم يي ثلاثة موااع:    
 [.77يي كلمة "سِيءَ بِهِمْ" ]سورة هود: -
 [.3"سِيءَ بِهِمْ" ]سورة العنكبوت: -
 [.27الملك:"سِيئَتْ" ]سورة  -

 الرَوم.-[، يله ييها الإشمام أو الاةتلاس11أما كلمة "تَامَنلا" ]سورة يوسف:
 
 
 


